(Abgeordneter Argt.)

sittlichen Gattung zu entwickeln hat. Und damit begegnen muß daher alles ablehnen, was dieser Gemeinschafts= sich heute die besten Gedanken der Demokratie. Die bildung hindernd in den Weg tritt. Es tritt ihr sofort wollen das vielgestaltige Dasein der Gesellschaft umformen etwas hindernd in den Weg, wenn wir uns hinüber zu einer inneren Lebensgenossenichaft zunächst im ein= begeben auf das Gebiet des Religionsunterrichts. zelnen Bolke und dann darüber hinaus zu humanitär universeller Natur, und trot aller Spannung und Gegen- bisherigen Religionsunterricht der Moralunterricht die fählichkeit innerhalb der Kultur soll es zu einem organi= Hauptmasse des Unterrichtes gebildet hat. Von Religion schen Volksganzen und einer wahlverwandtschaftlichen war im allgemeinen wenig die Rede. Und wenn Sie Welt kommen. Darin ruht unser großer Glaube, und bie Bergpredigt durchgehen, ober wenn Sie sich die das ist der Glaube des Sozialismus, und dieser Glaube Lehren der Propheten ansehen, so finden Sie, daß das enthält nach meiner überzeugung die religiösen Momente | überall ein Kampf gewesen ist um eine neue Sittlichkeit. der Zukunft. Für diesen Glauben gibt es keine Pro- Das Sittliche ist bereits im heutigen Religionsunterrichte bleme, die nicht zu überwinden wären, und es wird in | das Ausschlaggebende gewesen. Das Reue, was hinzudiesem Glauben ein neuer Pantheismus auftreten, wo fommt, ift also nur die Tatsache, daß man diesen Sitts sich jeder einzelne als Bollstrecker bes Gesamtwillens lichkeitsunterricht von der religiösen Einkleidung, von der weiß. Wenn Sie also in diesem Sinne Religion fassen religiösen Verknüpfung, wie sie bisher bestanden hat, wollen, dann sage ich, daß wir uns durch und durch loslöst, und zwar aus Erwägungen heraus, die zum Teil auf einen Boden stellen können.

daß alle die Kräfte, die man als die Kräfte der Seele, zehn Gebote zum Teil auf einer sehr niedrigen sittlichen als die Kräfte des Herzens und des Gemüts bezeichnet, Stufe stehen. Es ist nicht der Fall, daß es sich hier oder wie wir sie sonst bezeichnen wollen, unserem Bolke um den Kernpunkt der Moralethik handle; die zehn nicht verloren gehen durfen, denn gerade die Demokratie Gebote fordern Legalität und nicht Moralität und stehen hat das lebhafteste Interesse daran, daß künftighin keine auf einem sehr niedrigen sittlichen Standpunkte. Ich ganze vergangene Zeit leider stattgefunden hat. Die beinen Bater und beine Mutter ehren, auf daß dir's Demokratie ist es ja gerade gewesen, die von ihrem ersten wohl gehe und du lange lebest auf Erden. Das Tage an einen Kampf gegen das Titanentum und gegen ift ein Standpunkt, der mit unserer heutigen Sittlichkeit die Herrschaft usurpatorischer Mächte zur Befreiung der nicht mehr vereinbar ist. Aber dazu kommt noch das Autonomie des menschlichen Selbst geführt hat, und des- andere, daß die Gebote an eine Sanktion gebunden sind, halb sind wir nachdrücklichst dafür, daß mehr denn je bie wir heute ablehnen muffen. Der Grund der Geltung die seelischen Kräfte in der Jugend lebendig gemacht der Gebote ist in dem strafenden und belohnenden Gott werden sollen, und zwar zu einem Quell des Lebens, der gegeben. Gerade das ist aber eine Sanktion, die wir immer aus sich selber von neuem strömt.

Wenn wir uns so auf den grundsätlichen Boden gestellt | muffen, haben, wenn wir dafür eintreten, daß eine seelische Ent= leerung nicht stattfinden soll, dann fragt es sich bloß: in welcher Weise soll nun dieses Ziel in der Volksschule, benn wir mussen auch jeden himmlischen Egoismus glatt in der Schule überhaupt erreicht werden? Ich stehe auf verbannen und ablehnen. Der große Philosoph Kant ist dem Standpunkte, daß ich sage, das Endziel aller Er= es gewesen, der gerade aus der theoretischen Unbeweisbar= ziehung ist die Heranbildung freier und gleichberechtigter | keit Gottes den moralischen Wert pflichtgemäßen Handelns Menschen zu tätigen Gliedern einer Rulturgemeinschaft geforbert hat. Und wir muffen uns auf diese Bahn mit der gesamten Menschheit.

(Sehr gut! links.)

Wenn wir dieses große Ziel ins Auge fassen - und es ist nötig haben wird, von der Zukunft Beweggrunde für das Ziel des Sozialismus und der Demokratie -, bann fein Handeln zu borgen. Wir sehen in dem ganzen liegt darin begründet, daß die öffentliche Erziehung, also Rampfe um die Sittlichkeit ein allmähliches Fortschreiten die Staatsschule, in der heranwachsenden Jugend nur den von der autoritativen zur autonomen Sittlichkeit, wie Sie

Menschheit soll sich dazu bekennen, daß sie sich zu einer | Willen zur Gemeinschaftsbildung zu pflegen hat, und sie (C)

Wir wollen zunächst dabei feststellen, daß auch im auch padagogischer Natur sind. Wenn Sie zum Beispiel Auch darüber sind wir vollständig einer Meinung, an die zehn Gebote denken, so wissen Sie alle, daß diese weitere Seelenentleerung stattfindet, wie sie durch die erinnere nur an das vierte Gebot, wo es heißt: Du sollst (D) vom heutigen Standpunkte der Sittlichkeit aus ablehnen

(Sehr richtig! links.)

begeben. Schon Lessing ist es gewesen, der auf die Zeit eines ewigen Evangeliums gehofft hat, da der Mensch das Gute tun wird um des Guten willen und nicht